



Envejecimiento de la población: los desafíos económicos que alertan nuevas cifras del INE

DATO. En 2028 habrá más personas mayores de 60 que menores de 15.

Redacción
 cronica@diarioatacama.cl

Los números que el Instituto Nacional de Estadísticas (INE) entregó esta semana, en relación al envejecimiento de la población en Chile, son elocuentes y preocupantes.

La entidad proyecta que en 2028 los mayores de 60 superarán a los menores de 15; por cada 100 de estos últimos, habrá 107,5 de los primeros.

Esa realidad preocupa a expertos. Es que afectará al crecimiento, presionará las finanzas públicas y modificará la estructura económica. Asimismo, implicará una serie de desafíos. El más importante, quizás, dicen expertos, reconocer que se tienen que introducir modificaciones en la edad de jubilación.

LOS DESAFÍOS

Matías Acevedo, académico de la Universidad de los Andes y ex director de Presupuesto recuerda que el envejecimiento



SE ESPERA QUE PARA EL AÑO 2070 LAS PERSONAS DE 65 AÑOS O MÁS SUPEREN EL 40% DE LA POBLACIÓN DEL PAÍS.

de la población implica que habrá menos gente trabajando por cada persona pensionada.

Y por ende, sostiene, "si no tenemos un aumento importante en la productividad, la tasa de crecimiento va a caer. Históricamente el empleo nos ha aportado entre 1,5 o 2 pun-

tos a la tasa de crecimiento. Y por lo tanto una caída en la tasa de natalidad va a desfavorecer ese aporte del empleo al crecimiento".

Con ese análisis coincide Alejandro Weber, decano de Economía, Negocios y Gobierno de la USS y exsubsecretario

de Hacienda.

"El envejecimiento de la población afectará negativamente el crecimiento potencial de nuestra economía por una reducción de la fuerza laboral, por lo que, en línea con lo que ha planteado el FMI, la implementación de políticas públi-

cas que apuntalen la fuerza de trabajo y la productividad serán esenciales durante los próximos años", indica.

RETIRO MÁS TARDE DE LA VIDA LABORAL

¿Qué hacer? Acevedo cree que es importante que la gente se retire más tarde de la vida laboral. "Que la edad de jubilación sea un piso y no un techo. Y en ese sentido el mercado se va a tener que adaptar a aquello. De lo contrario no va a tener la mano dura suficiente para generar los productos y servicios que requiere el mercado", indica.

"El desafío más importante es cambiar la edad de jubilación. Esto es algo que se viene diciendo hace mucho tiempo y ya se hace cada vez más urgente", cree, en la misma línea, Cecilia Cifuentes, directora del Centro de Estudios Financieros del ESE.

Para Acevedo también es importante que se puedan aplicar políticas que "motiven o incentiven" la natalidad. Esto, para que quienes están en

etapa de formar familia, "no vean en esto un costo muy alto".

Cifuentes avanzaría en una dirección similar: "son necesarias políticas que fomenten la natalidad, que faciliten el tema del cuidado para la incorporación laboral de mujeres".

Juan Ortiz, investigador del OCEC UDP, en tanto, asegura que "potenciar medidas para impulsar la productividad de la economía, dado que la incidencia del factor trabajo tenderá a reducirse en el largo plazo. En medio de mayores presiones de gasto aumentaran, una condición necesaria es focalizar y hacer más eficiente el gasto público".

Será clave anticipar reformas en pensiones, salud y cuidados, promover una mayor participación laboral y ajustar las proyecciones macroeconómicas a una estructura demográfica menos favorable, evitando respuestas tardías que encarezcan el ajuste económico", asegura, en tanto, Pablo Müller, de la U. Autónoma. **CS**